

EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR PROPIETARIO, *Rafael Alpizar A.*

Año IV

San José, sábado 17 de Octubre de 1903

Número 894

José Hidalgo

Avisa á sus protectores que entre la esquina de la calle 17 Sur y la Avenida 11 Oeste, tiene varias casas de alquiler con las comodidades higiénicas que se pudieran desear y á precios sin competencia.

Pueden entenderse conmigo frente al Teatro Variedades 6 con José Benavides, frente á la Dolorosa.

San José, octubre 9 de 1903.

ZAPATERIA

Ha trasladado su taller 25 varas al Oeste del Parque Central, frente al bufete del Licdo. Joaquín Aguirre, donde está dispuesto á complacer á su clientela y al público en general con el famoso calzado hecho á la medida, cosido y clavado.

Formas distintas, calidad superior y precios bajos

225 manzanas

de terreno se venden en Tarrazú; parte de montaña, de donde se puede sacar mucha madera. Es ésta oportunidad para hacer un magnífico negocio.

Informes en la oficina de EL DIA

AL PUBLICO

En las últimas fiestas de Santo Domingo de Heredia fue sustraída de una caballeriza de aquella ciudad, una bestia apurada; ésta se encontró después en la estación del Pacífico, pero sin la montura ni el freno. Se dará una buena gratificación á la persona que informe del paradero de dicha montura y del freno. Para referencias, en la oficina de este diario

Ferrocarril de Costa Rica

Se avisa al público que desde el primero de enero de 1904 en adelante, la Empresa no se hará cargo del despacho de importaciones de Limón á no ser que vengan consignadas bajo conocimiento directo.

Para evitar demoras en el despacho de importaciones, la Compañía ha dispuesto pagar al Gobierno, durante la próxima cosecha de café, el impuesto de muellaje de $\frac{1}{2}$ de céntimo por kilo, por el café y cueros que se exporten bajo conocimiento directo, y su equivalente será incluido en los cargos á cobrar en el punto de destino. Por consiguiente, incluyendo derechos de muellaje, los cargos del 1º de octubre en adelante, hasta nuevo aviso, serán por cada 1000 kilos:

A Europa	café	£ 4 1.8 y
A New York	"	\$ 19.85 oro americano
"	cueros	\$ 22.86 " "

Las siguientes rebajas regirán desde la fecha:

Por ganado vacuno, caballo, mular, lanar ó porcino, en lotes de carro entero, se cobrará un precio uniforme de \$ 45.00 por carro, por cualquier distancia, quedando á discreción y riesgo del dueño el número de animales que ponga en cada carro.

Por café molido y chocolate del país se cobrará por peso en lugar de medida.

R. E. BROUNGER

Administrador.

San José, setiembre 28—1903.

—JESUS BONILLA—

Tiene el gusto de avisar á su clientela y al público en general que ha vuelto á abrir su taller de mecánica en la 4ª Avenida, esquina de don Juan B. Quirós y frente á la casa de doña Micaela Mora de Romain.

LA HOJALATERIA Y FONTANERIA

—DE—

AGUSTIN JIMÉNEZ C.

Se ha trasladado á los bajos del "Centro de la Liga de Obreros," 150 varas al Sur de "El Águila de Oro."

Cervecería Traube

Lager Bier

"EL DIA"

Director, Rafael Alpizar A.
Administrador, Faustino León
Agente general, Manuel A. Poveda

OFICINAS:

Redacción y Administración:
6ª Avenida Oeste, frente al Correo, contiguo al bufete del señor Licdo. don Cleto González Víquez.

OBSERVACIONES

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la imprenta.

No se devuelven originales.

TARIFA:

Suscripción mensual... \$ 1-00
Número suelto..... " 0-05
" atrasado..... " 0-25
Avisos y comunicados,
precio convencional.
Apartado de Correo N° 539

Noticias cómicas

Hay barberías donde de veras le toman á uno el pelo. Sobre que la pobre cabeza nos la dejan muy á propósito para que un agricultor haga su siembra de frijoles, echan sobre la víctima por aceite de olor aceite de castor y salga usted conforme, porque olor más penetrante no puede haber.

—¿Le ponemos brillantina en el bigote?

—Sí, señor.

El mismo castor con nombre de brillantina.

—Tiene usted mucha caspa.

—¿Le damos un baño de champú?

Y averíguese lo que es el tal champú; cuando menos, agua de jabón.

**

Los niños limpiabotas le han declarado guerra atroz á nuestros zapatos, mejor dicho, pies. Se sienta uno en una repostería ó en una cantina á saborear un refresco ó una Schlitz ó Traube, y un tironazo de canilla le corta á uno la acción tragona.

Ya ni siquiera preguntan si quiere uno ó no que le lujen los botines; cuando más descuidados estamos, nos percatamos con el pie sobre un cajón que fue en sus primeros días guardador de velas. Y en seguida no más corean los italianos: "paga, señor." ¡Ay del que no les dé el diez á continuación! Porque el piropeo de

latrone no se lo dejan entre el cajoncillo olvidado.

Entre los limpiabotas hay unos muy madrugadores. Esperan en las puertas de las oficinas desde las 6 de la mañana á que lleguen los empleados, por si alguno desea que le maltraten desde temprano los callos, los endiablados callos que azotan hoy á gran número de personas que por dar gusto á la moda andan por la calle haciendo de equilibristas.

**

Pues no se les ha ocurrido á los propietarios del café vecino nuestro, que nosotros podemos ir á tomar una tacita con su respectivo pan enmantequillado y sin contemplar una de aquellas garzonas guapas, como la que había, la primita de una cantante zarzuelera, que hacía el *disloque* entre los concurrentes, muchos de ellos artistas dramáticos y artistas líricos con sus respectivos apuntadores.

Don A. . . . , *bel amico*, introduzca una pareja de hembras en los salones cafeteros, porque si no, no alumbrará bien el farol eléctrico de la puerta y se consume.

FRAY FAROL.

Política periodista

Desde el Jefe hasta el último secretario de una empresa periodística, todos saben las dificultades con que se tropieza para devolver á los autores importunos, sin provocarle su enojo, las producciones cuya publicación es inconveniente. Por eso reproducimos, para que tomen su ejemplo nuestros colegas, la siguiente carta que el Redactor en Jefe de un periódico chino dirigió á un literato que exigía la publicación de un artículo suyo en el periódico:

"Glorioso hermano del sol y de la luna! Contempla á tu esclavo que humildemente se arroja á tus pies implorando tu perdón. Nosotros hemos quedado asombrados con la lectura de tu manuscrito. Juramos por las cenizas de nuestros antepasados que jamás hemos leído

algo que se le parezca siquiera. "Pero si nosotros lo hubiéramos publicado, el Emperador nos habría ordenado no publicar nada que no se igualara en calidad á tu artículo, para lo cual habríamos tenido que esperar diez mil años." He aquí las razones por qué te devuelvo el artículo con diez mil excusas. Contempla mi mano que tiembla á tus pies.

El más humilde de tus esclavos.—LI FO ISCHE."

Muebles enclaustrados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—C. de Moras.—Casa No. 531.

VARIEDADES

Remedio para no morir

Don Ricardo Brault publica una carta en Montevideo, lugar de su residencia, diciendo que ha descubierto un procedimiento especial para resucitar los cadáveres, antes que hayan entrado en el período de la descomposición. Dice que lo ha conseguido más en los animales que en el hombre. A pesar de eso, hizo experiencias en la Facultad de Medicina, consiguiendo hacer respirar y palpar el corazón á dos cadáveres, uno proveniente de peritonitis y el otro de epitelio-mía de la lengua. El procedimiento consiste en inyecciones preparadas por un medio que se reserva como es natural.

Muebles charolados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras. Casa.—No. 153

Contra los zancudos

Quémese en el centro de la abitación cerrada, en una pequeña vasija de barro, partes iguales de esencia de trementina (aguarrás) y tintura alcohólica de pelitre; el olor que se desprende no es desagradable. La cantidad que de ambos ingredientes se puede usar será para las pequeñas habitaciones, media onza; para las habitaciones regulares una onza, y para las grandes un poco más de una onza. Como los pantanos son los que producen los zancudos, está demostrado que el eucalipto sirve para disecarlos y al mismo tiempo aumenta la plaga.

Un joven que puede exhibir buenas recomendaciones desea colocarse en un establecimiento de comercio. Se dará informes en esta oficina.

BAILE DE AMIGOS

EN EL TEATRO NACIONAL

Se pone en conocimiento de todos los interesados, que se ha señalado definitivamente para verificar dicho baile la noche del sábado 31 de este mes.

La Comisión respectiva hace constar que sus trabajos se llevan á cabo sin obstáculos y suplica no dar crédito á los rumores que constantemente circulan sobre el particular, pues ella es la única que puede dar á conocer á los contribuyentes la marcha de dichos trabajos.

LA DIRECTIVA

EL DIA

SAN JOSE, 16 DE OCTUBRE DE 1903

Franqueza

Así titula "El Derecho" su editorial de anteayer, escrito á impulsos del escoror que le produjera un parrafito de un artículo del señor don Tranquilino Sáenz, acerca del nunca bien llorado doctor don Juan J. Flores.

Conviene que reproduzamos el mencionado parrafito, ya que también lo reprodujo "El Derecho" para comentarlo á su manera.

Dice el señor Sáenz:

"Patriota acendrado, fundó en Costa Rica el poderoso partido republicano que vino á satisfacer una legítima y generalmente sentida aspiración del país. Luchó allí con denuedo en defensa de los derechos del pueblo que él veía amenazados de muerte; y, cuando gracias á una evolución política se creía posible gozar de una era de prosperidad y de bonanza, un girón de ese partido que él miraba con paternal cariño, enarbolando la bandera hostil dirigió con zaña injustificable sus dardos contra el corazón mismo de ese eminente patriota que tantos títulos tenía á la comiseración; dado caso que la necesitase por cualquier error, indudablemente bien intencionado, que él hubiese cometido en su vida pública. Ataque tan certero fue causa, sin duda, de que se localizara el mal en la viscera donde, en el común sentido de los filósofos, radica el sentimiento; y que, avanzando de manera alarmante, lo llevara á la tumba en edad relativamente temprana".

A esas líneas, á esa verdad que incomoda, llama "El Derecho" veneno, no recordando que los intransigentes, los apasionados enemigos del Gobierno, el mismo periódico dió veneno en los últimos días su preciosa existencia al doctor Flores, al patriota, al recto funcionario, al verdadero republicano cuyos enemigos jamás habrían podido ni siquiera descalzar.

"Aprovechar una oportunidad para herir ¡qué bello ejemplo de hidalguía!"—dice *El Derecho*, y dice bien, puesto que fue ese periódico el que aprovechó una oportunidad triste, muy triste por cierto, para herir, para pretender mofarse del ciudadano íntegro, del Dr. Flores, cuando sus minutos ya se contaban.

¿Es eso franqueza, es eso hidalguía?

No, señores: otros, que no hubieran sido los de *El Derecho*, habrían guardado las consideraciones que merecía aquel respetable caballero que agonizaba trabajando, cumpliendo con su deber en el honroso puesto que desempeñaba á satisfacción general.

El periódico de la oposición á todo trance dice que fueron ellos, los que lo escriben, los primeros en aplaudir la llegada del doctor Flores al Gobierno, porque veían en él, en el doctor, al hombre probo, al ciudadano honrado, al patriota; y á continuación de tan justos elogios dice el mismo periódico que se abusó de la buena fe del doctor Flores y que *convenía llevarle al Ministerio*.

Sí, convenía llevarlo á colaborar con el actual ilustrado Gobierno, no como quiere darlo á entender *El Derecho*, sino por ser hombre probo, ciudadano honrado, patriota, méritos que reconoce *El Derecho*.

¿A eso, pues, debe llamarse mala fe cuando los intransigentes aplaudieron, los primeros, el nombramiento hecho en el Dr. Flores para Ministro?

¡Vaya con las contradicciones, resultado á que llegan los que atacan y no argumentan, los que obedecen á la pasión y niegan la verdad!

Ellos se condenan

San José, octubre 15 de 1903.

SEÑOR DIRECTOR DE «EL DIA»

Don Rafael Alpizar A. P.

Muy estimado amigo:

No sé por qué razón ha caído en mis manos el número de *El Derecho* correspondiente á la fecha de hoy.

Alejado de las ostentaciones del periodismo no había llegado á su campo si el dolor no me hubiera traído á él y si la justicia no me hiciera aprovechar la ocasión.

Me refiero á los ataques calumniosos que á la muerte del inolvidable Teodoro Quirós nos dirigió á usted y á mí, Billo, escritor de *El Figaro*.

Se nos inculpó de aquel doloroso acontecimiento y una "política páfida se deslizó en torno del féretro" de aquel joven verdaderamente republicano.

Se nos inculpó, repito, de un modo calumnioso.

Y hoy que con justicia nos quejamos de que se maltratara al inolvidable patriota doctor Flores cuando estaba ya al borde de la tumba lastimándose con planas de servicios y epitafios asquerosos, cuando se le pintó la plana y se le hizo el epitafio precisamente porque se sabía que lo grave de la enfermedad le hacía renunciar el alto cargo que desempeñaba, quieren sincerarse diciendo que combatieron al Ministro de Gobernación cuando lo creyeron fuera del carril de sus principios, como si epitafios nauseabundos pudieran ser principios de gentes civilizadas!

El artículo de D. Tranquilino Sáenz es de la más general aprobación.

A los ataques que nos hizo Billo en la ocasión citada, sí viene como de molde esta frase de *El Derecho*: "Aprovechar una oportunidad para herir ¡qué bello ejemplo de hidalguía!"

Por eso ellos mismos se condenan.

La consideración de que debería pensarse por qué, obediendo á qué llegó el hombre que hoy Heredia llora, al Ministerio, de que abusaron de su buena fe y *convenía llevarle al Ministerio* no son de buena ley, ni nadie tiene derecho á valorarlas sino el mismo doctor Flores, ni autorizan ataques á él sino que al contrario, debieron exigir mayor respeto á tan alta personalidad.

Acogerse á esas consideraciones es confesar paladinamente que se clavó el puñal á quien ya se tenía por víctima.

Creo, pues, querido amigo Alpizar, que *El Derecho* ha censurado la conducta de Billo en aquella ocasión, por lo cual

usted como Director de *El Día* y yo de *La Revista* quedamos vindicados: y pienso que *El Derecho* no ha podido vindicarse de las protestas de don Tranquilino Sáenz á las cuales me adhiero.

Dejo á la prudencia y discreción de U. la publicación de esta carta y me suscribo con sentimientos de alta estima

su affo. amigo,

ADAN GARCÍA.

(DE NUESTROS CANJES)

KALEIDOSCOPIO DE HORRORES

Crímenes y más crímenes

La bestia humana

—En Viena la señora Lembas enterró á su hija viva, en el jardín de su casa. Descubierta el crimen y desenterrada la criatura, que tenía siete años, presentaba horrible aspecto, con las uñas clavadas en la carne.

—En Nápoles, Pascual Capasso, furioso porque su hermano José resultó mejorado en el testamento paterno, le mató de doce puñaladas, ante el padre moribundo.

—En París fue detenida la señorita Angela Bertrand, por borracha, al salir del cementerio del Père Lachaise. "Es que acabo de visitar, dijo, la tumba de mi madre, que fue enterrada ayer. Estoy tan contenta de su muerte que resolví emborracharme, puesto que la embriaguez es la suprema manifestación de la alegría."

—De San Petersburgo telegrafian que al acercarse al villorrio de Kovsovsk. un hombre, una mujer y un niño, que iban en trineo, fueron cercados por una partida de lobos; el hombre propuso á su mujer echarle el hijo; y, como la madre se negó, la echó juntamente con la criatura. Ambas tuvieron la suerte de caer en un foso, donde no pudieron bajar los lobos, los cuales, dejándolas allí, acosaron al trineo, terminando por devorar al hombre y al caballo que lo arrastraba.

LOS TEATROS

—EN LOS—
ESTADOS UNIDOS

De seguro no hay pueblo en el mundo tan aficionado á los espectáculos públicos como el pueblo americano. Allá las representaciones teatrales, el circo, la arena para los atletas y otros espectáculos semejantes, han entrado de tal manera en las costumbres, que constituyen una verdadera necesidad.

Tan cierto es ésto, que hoy se cuentan en el territorio americano 2188 teatros de todas las categorías, y el número aumenta constantemente; habiendo en construcción en estos momentos tal cantidad de edificios de ese género, que se calculan sus presupuestos en más de \$ 18.000.000 De seguro que varios de tales edificios serán verdaderamente magníficos y, por lo tanto, costosos; pero la mayor parte son de aquéllos en que la arquitectura ornamental es modesta.

No tenemos noticia del producto anual que obtienen las empresas teatrales; pero al ver cómo se multiplican, y al notar cuán frecuentadas son por el público, es de deducirse que todas obtienen ganancias de consideración.

El público americano, en lo general, no es muy exigente en materia de espectáculos, y patrocina gustoso aquéllos que le ofrecen re-

creo fácil, que no exigen demasiada atención ni una educación técnica. El canto, sobre todo de canciones ligeras más ó menos chispeantes, el baile y las pequeñas piezas chistosas, son las preferidas; de ahí que tanto prive el *vaudeville*. También gusta mucho de las piezas de gran aparato; y, en materia de drama, aquéllos más espezuznantes y atroces y de mayor aparato escénico son los que obtienen mayor voga. La comedia fina, el arte delicado, alcanza el favor del corto número de los refinados, y la gran ópera es el patrimonio de un número más corto aún de apasionados y de inteligentes, y de los magnates que concurren allí haciendo más bien acto de ostentación, que dando prueba de gusto verdadero.

Por eso es que solamente en Nueva York, y quizás en alguna otra ciudad de primer orden, hay temporadas de ópera con excelentes compañías; y, para decir verdad, las que trabajan en el teatro Metropolitano, de la Ciudad Imperial, son de aquéllas que difícilmente se ven, aun en las grandes capitales europeas, reuniendo cuanto requisito pueda pretender la persona más exigente en materia de arte musical.

Pero, por regla general, lo que el americano busca en el teatro es la diversión, el descanso de la faena diaria, el olvido de los disgustos de la lucha por la vida; y no se procura de la calidad estética del entretenimiento que le dan á cambio de su dinero; de donde ha resultado el cargo de falta de cultura que formulan en su contra algunos viajeros que sólo ven la superficie de las cosas, sin penetrar al fondo, y que no consideran que el solo hecho de patrocinar los espectáculos públicos de un modo singular y sin ejemplo en los demás pueblos, es ya una buena muestra de cultura; debiendo añadirse que los espectáculos inmorales son mucho menos frecuentes en este país que en cualquiera otro.

CORRESPONSALES

Notas de Alajuela

Se aproxima ya el momento en que el pueblo de Costa Rica, libre de toda cadena que aprisione su voluntad soberana, haga uso de ese sublime derecho, el sufragio, designando á los hombres que deben representarlo en la Cámara del Soberano Congreso Constitucional.

Esos hombres que deben luchar en aquel recinto por los intereses que les han sido confiados, que deben hacer oír su voz estentórea en defensa de los fueros que se les han encomendado; esos hombres, digo, que deben ser designados como únicos mercederos de tan gran distinción, se han de buscar con mucho cuidado. Deben elegirse personas de carácter enérgico, de actividad inquebrantable, ajenos á todo aquello que sea pasión política, que consideren aquel puesto no como modus vivendi, sino como una honra.

Nosotros, guiados por ideas honradas y conocedores poco más ó menos de las aspiraciones de los alajuelenses, nos honramos proponiendo para diputados en el próximo período á los probos ciudadanos:

Don Luis Caistaing Alfaro, Licdo. don Buenaventura Casorla, Licdo. Geómetra don Eusebio Rodríguez Q.

He aquí tres personas que reúnen las cualidades que de jamos arriba apuntadas; designemos de entre ellos nuestros Representantes, seguros de que cumplirán con los sagrados deberes que se les confiarán. Alajuela necesita ser representada en el seno del Congreso por gente entusiasta,

gente de nervio, que sepa defender y sacar adelante todas las cuestiones que conciernan á la prosperidad de esta provincia.

Mostremos un día siquiera que poseemos sensatez y buen juicio y que nos preocupamos por el adelanto de esta tierra que le ha dado á la patria tanto servidor leal.

Gil Rubio

Alajuela, octubre 12 de 1903.

De Tres Ríos

Gran recocijo hubo en esta villa los días domingo, lunes y martes con motivo de la fiesta patronal.

La parte religiosa no ha dejado qué desear; el vecindario se ha mostrado muy satisfecho.

El 11 por la noche lo más importante bailó con gran entusiasmo; además de la sociedad de esta villa, había varias señoritas y algunos caballeros de la capital, los que, como siempre, se confundieron con los hijos de este pueblo y danzaron hasta las 6 a. m. del 12. Había en esta diversión una buena cantina donde disipaban de vez en cuando la mala noche.

—Día 12. Esta villa fue invadida por gran concurrencia que vino de todos los pueblos vecinos; hubo bastante orden, sólo algunos señores, no de aquí, cada momento se injuriaban y daban de golpes.

—Día 13. La gran fiesta de *San Choyes*. Esta consiste en que algunos forman un simulacro y le hacen sus ceremonias; por supuesto, este año no fue tan solemne como en años anteriores; solamente hubo varios alegres.

Señor Director, para terminar le diré que en breve le enviaré una correspondencia de interés general; ésta hablará de "El crédito de la Unión", sociedad de economías.

XV

Octubre 17 de 1903.

Sto. Domingo de San Mateo

Sigo con mis crónicas, señor Redactor.

En estos días tuve ocasión de hacer un viaje á la costa "El Nuevo Pigres," en compañía de don Rogelio Pérez y don Mariano Alpizar. Salimos á la 1 p. m., con una fuerte lluvia. Llegamos á la Boca de Río Grande calados hasta los huesos tanto por el agua que nos caía, como por los esteros ó lagunas que hay que pasar con el agua hasta la panza de los caballos; y gracias á la amabilidad del resguardo, nos calentamos los huesos, y nos prepararon una comida que nos animó.

Cuando la aurora apuntaba en Oriente, salimos en compañía del cabo y un guarda para "Las Agujas," población de "chiricanos," situada también á la orilla del Pacífico, y que dista como dos horas por la playa, de "El Nuevo Pigres." Toda esta costa es pintoresca y llena de atractivos; cubiertas las orillas de árboles frutales y maderas magníficas de construcción. Multitud de manantiales salen saltando á desembocar al mar.

Las bucerías de concha-perla están acampando en esta costa y haciendo su agosto. Debiera el Gobierno vigilar que no sacaran las conchitas pequeñas que están en forma-

ción, pues á ese paso van á concluir con todo, y sin ningún provecho, sólo el de agotar la riqueza de nuestro golfo.

Nuevo Pigres.—Estanacione poblacion se ve cada día más animada. Ahora hay más casas, ó ranchos de paja, y á fines del verano debe estar poblado. Ojalá procuraran componer un poco el camino, pues bien lo necesita, tanto por el resguardo, como vía pública y de importancia. Lo que es ahora esos caminos están intransitables. En el verano, va á ser el mejor paseo y lugar balneario, y hay razón, con aquellas playas tan hermosas y extensas y un mar tranquilo. Allí todo es poesía; á los enamorados los hace soñar con el objeto amado. Mundos de recuerdos y futuras dichas acuden á la imaginación contemplando esas puesta del sol en un mar color de plata y un occidente nacarado.

Orontina.—Este es el nombre que uno de mis colegas propone en "La Patria" para este pueblo, fundándose en que es histórico. Es bonito y tiene su fundamento. Otro propone "Colón", para inmortalizar más el nombre del intrépido navegante que nos sacó de la nada; pero sería mejor en ese caso el de "Bilboa", compañero de Colón y que descubrió el mar del Sur, ó sea el Pacífico. En fin, cualquiera de los tres sería bueno, desde el momento que es corto y tiene su por qué.—Dejemos á Santo Domingo y San Mateo en un camarín, no obstante en su fecha, festejar el día.

Caminos.—Ningún año se han visto tan malos como en éste; hay partes, aquí cerca de la población, que ni á caballo. Cuántas veces este cronista se ha visto casi ahogado con su rocinante!

Afm.

COLÓN ORONTINO
Octubre—15—1903.

DATOS IMPORTANTES

Movimientos judiciales

Sala 2ª.—En la causa contra Benjamín Ortega Umaña por estaña en perjuicio de Ramón Quesada Chaves, se aprueba el fallo condenatorio de 1ª instancia.

—En la seguida á Manuel Pórras Fernández por lesiones, se condena al reo á un año de confinamiento en San Carlos.

—En la seguida á Francisco Tranquilino Sandoval Gómez por hurto, se condena al reo á la pena de cinco meses de presidio interior.

Juzgado 1º del Crimen.—Se dictó sentencia absolviendo de toda pena y responsabilidad al procesado Juan Zamora Sánchez por el estelionato en daño de Clodomiro González Fernández.

—En virtud de no estar comprobado el cuerpo del delito en la sumaria para averiguar si Ignacio Galiado está á Enrique Martínez Salcedo, se dictó auto de sobreseimiento.

—En la sumaria por sustracción de muebles á la Compañía Colonial, denunciado por Enrique Padrón se dictó auto de sobreseimiento.

—Se ordenó á los alcaldes 2º y 3º de aquí instruyeran sumarias para averiguar el delito de abigeato en perjuicio de Juan Serrano y del que aparece indiciado Gerardo Vargas, y los hechos denunciados por el señor Juan Montero Chacón respectivamente.

—Se aprobó el nombramiento de defensor hecho por el reo de lesiones Primo Ríos en don Ramón Loria Iglesias.

Documentos defectuosos
Sección de hipotecas.—José Brenes Brenes, Anna Hermine Cécilie Bec-

ker de Greve, Agustín Rodríguez Ocampo, Cecilia Acuña Barquero, José Dolores Echandi Montero, Juan Gabriel Hidalgo Ugalde, Benjamín Emilio Piza Díaz, Concepción Quesada Soto, Francisco Gutiérrez Castro, Abelino Ramírez Carpio.

Movimiento marítimo

Puntarenas, 16.—Ayer á las 6 p. m. fondó el vapor N. A. San Juan, de 1496 toneladas, procedente de Panamá, con 2 días de mar á este puerto, 70 tripulantes, Capitán Urry y consignado á F. J. Alvarado & Cº Pasajeros: Ester Ayers. Carga: 224 bultos, 15 ½ toneladas. Correspondencia un saco.

Cartas rezagadas

Zenón Lanza, Amadeo Ruiz, Antonio Arroyo, Fidel Suarez, Juana Campos, Pedro Cervantes, 2, Manuela Mora de M., Julio Gómez, Pacífica Umaña de Paniagua, Roberto Mora, Eliseo Jiménez, Mrs. Botton, Pablo Ulloa, Pedro Salazar, Ramona Herrera Soto, Lucille Tinsley, Gabriel Salón, Avelina Mora S., Manuel del C. Yenite, José Dolores Navarrete, Fausto Castro, Juan Salazar, Carlos Fernández, Juan Ulate, Salvador Cabrera, Mariano Segura, Silvestre Rodríguez, Víctor Buchmann, L. de J. Hoanclax (encomienda).—Dirección Gral. de Correos, San José, 14 de octubre de 1903.

CABLES

Washington, 15.—El Estado Mayor General del Ejército ha resuelto enviar agentes á Sud América para estudiar las condiciones militares de aquellos países, porque desea estar preparado para una guerra que pudiera resultar en aquella parte del mundo, y que estuvieran complicados los Estados Unidos. Esta política está basada en los cálculos hechos por el Gobierno americano de que su próximo conflicto será para sostener con las armas la doctrina de Monroe. Antes del fin del mes varios militares americanos emprenderán viaje á los principales países de Sud América, donde se radicarán como attachés militares. Estos oficiales serán escogidos de los más jóvenes y hábiles del Estado Mayor General, cuyos miembros son la flor y nata de los oficiales y jefes del ejército. Este gobierno ha sabido que los agentes militares de varios países europeos recogen con actividad todos los datos respecto al carácter de los caminos, el país en general, comestibles y demás informes que es de importancia para un comandante saber, relativo al campo de sus operaciones. Los bien organizados Estados Mayores Generales de Europa han estado colectando datos de esta naturaleza desde hace muchos años en el territorio de las demás grandes naciones, pero hasta ahora no habían puesto atención á la América Latina. Sería, por su puesto, absurdo suponer que el Estado Mayor General de los Estados Unidos haya inferido que existe peligro de un conflicto en Sud América en que participaran las naciones de Europa simplemente porque los agentes de éstas están operando en Sud América. Se sabe, sin embargo, que no se ha arreglado aún la dificultad entre Venezuela y sus acreedores, y la falta de ella de cumplir con sus obligaciones constituiría el peligro que este Gobierno teme.

AVISOS ANTERIORES

SE da en alquiler una casa amueblada por seis meses; está en muy buen punto.—Se informa en esta oficina.

SE ALQUILA un local cómodo y decente para oficina. En la calle 19 Sur. Avda. 7a.

SE VENDE por muy bajo precio una cocina de regular tamaño y en muy buen estado.

Muebles charolados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras. Casa.—No. 153

Muebles enciausticados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras. Casa.—No. 153

HOTEL Y RESTAURANTE CENTRAL
CARRALLINI & VIVIANI
AVENIDA CENTRAL

Hoy día el más concurrido por sus buenos servicios.

La cocina es bien conocida por todo el público

La cantina cuenta con los mejores licores y vinos añejos como el Margaux del año 1806, el famoso Leoville, el gran Larose y los magníficos Borgogne.

CHAMBERTIN
CORTON
POMMARD
Y MACON

NOTA.—Se sirve á domicilio toda clase de encargos con el más delicado cuidado.

Especialidades en los
Plombieré á la
Napolitaine

SE vende una cama de cedro, en buen estado y propia para matrimonio. Para precio y condiciones entenderse con Leonidas Poveda.

SE NECESITA una cocinera extranjera que tenga buenas recomendaciones. Se paga buen sueldo y es para asistir una sola persona. En esta oficina informaremos.

HECHOS Y DICHS

Uno más.—Ha tomado la palabra en la discusión pedagógica desde hace meses promovida por Brenes Mesén, el señor don J. Zacañas Salinas. En una carta que el segundo de ellos dirige al otro en La República de ayer, le dice, entre otras cosas, que sólo él, en la actualidad, es capaz de entenderse él mismo: que en 20, en 15 años más, habrá en Costa Rica quién le tienda y con quién discuta sobre ideas y doctrinas, que antes, no. Tales son las impresiones del señor Salinas, y su crítica á la escuela costarricense, después de 5 conclusiones, es ésta: *no educa*; y esto lo prueba con cuatro consideraciones, que, como hijas de su gran cerebro, son cuatro filosóficas monumentales. Pero lo más monumental de todo, aun que la carta misma, —que ocupa cerca de tres columnas, en tipo pequeño, de La República, que las tiene bien grandes,—es lo de la singularidad que da á Brenes Mesén en eso del pensar y del decir y del obrar en materia de ideas y de doctrinas. ¡Ellos se entiendan!

La velada que á beneficio de la Dolorosa organizan las Sñtas. Tristán y las Espinach, tendrá verificativo en la noche del sábado de la entrante semana. Mucha animación hay por esa fiesta, de cuya esplendidez son garantía las personas que la celebrarán.

Cuánto nos place haber proporcionado material, siquiera para dos *componeedores* de corriente, con nuestro descuido en publicar dos gacetillas dando cuenta de la nueva locomotora llegada al país para el servicio del ferrocarril al Pacífico, á El Centinela avanzado de la cevelización, al de la fundición de El Debate, al miembro importante de la prensa que da á sus lectores cada noticiota por el estilo de la que nos cogió de las dos locomotoras, que son las que hacen temblar, como descarga eléctrica, todos los pararrayos de la observación pública. ¡Ya quisiera El Centinela avanzado que todos los días le proporcionáramos en qué beber tan grandotas informaciones.

AMANDO CÉSPEDES & Cº
AVENIDA CENTRAL E. 206
KODAK Cámaras,
Películas,
Papeles y
Accesorios

Con doscienta firmas al pie se ha elevado al Gobernador de Limón un escrito solicitando el establecimiento de una banda de músicos en el puerto.

Está prestando de nuevo sus servicios al público el reloj de la Merced, el viejo reloj que, cansado de ser útil, primero en la torre del Carmen y ahora donde lo tienen, dificultosamente camina tres semanas para descomponerse á la cuarta. Ojalá la campana del viejo reloj no vuelva á dejarnos sin oírlo.

El volcán Santiago, de Nicaragua, tiene atemorizado al vecindario de Niquinohomo, lugar en que está, pues con la arena, la ceniza y el humo que arroja, está perjudicando mucho las plantaciones y los hace esperar una erupción de serias consecuencias.

En el mismo pueblo ha aparecido una fiebre perniciosa que tiene muchos de los caracteres de la amarilla, inclusive el vómito negro.

En Siquirres, en su finca "Caños Secos," se encuentran doña Mariana Chaves v. de Müller y su hijo Jorgito, acompañados de la señorita Josefa Masís.

Ya respiran los aficionados á las tablas: Juanita Lasauca, la primera actriz de la Lírico-Dramática de Cuevas, sigue mejor de la dolencia que le impediera presentársenos el domingo pasado en el escenario del Variedades. ¿La veremos el próximo domingo?

En "La Patria" de ayer, don Walter C. Riotte hace pública su idea de que se procure el aumento del precio del café, estableciendo en Costa Rica la prohibición de sembrar aquél en tres ó cinco años. Ya quisiéramos ver discutida por entendidos en ella esa idea.

Ocho mil pesos ganó el escritor Ricardo Contreras, por los artículos que publicó contra los gobiernos de El Salvador, Honduras y Nicaragua, en el pasado é imaginario conflicto centroamericano.

Ha sido rebajada la décima parte de la pena á que fue condenado el reo de hurto Santiago Williams, en atención á que ha descontado ocho décimas partes de ella y observado buena conducta en el presidio.

Billetes.—Ayer tarde una niñita de corta edad se presentó á la esquina de Mr. Lapporte con un billete de cinco colones, para que le vendieran cinco céntimos de confites. Un empleado de la casa, Valerio Petit Jean, notó que el billete no era completo y se lo devolvió á la chicuela; ésta dijo que era bueno, porque á su mamá se lo habían dado en pago de lavado de ropa.

Circuló el número 2 de la Revista de Temperancia, importante publicación de esta ciudad. Registra su edición interesantes artículos originales y de copia.

Siguen padeciendo gravemente la enfermedad que los aqueja desde hace días, los señores don Horacio Lutschaning y don Arturo Castro S.

Han sido admitidos en la Sociedad de Temperancia de esta ciudad los jóvenes Oscar Montealegre y Pedro Lamicq.

Contestando lo dicho por El Noticiero contra el Hospital de San Juan de Dios, respecto á la queja del hijo de una señora que allí murió, Guillermo Oncal, portero de ese establecimiento, manifiesta que no es cierto que él haya negado, á esa ni á ninguna otra persona, las noticias de interés que de aquella portería soliciten los que tengan necesidad de ellas.

El Jefe Político del cantón de Barba de la provincia de Heredia, don José Murillo, ha obtenido permiso para separarse de su puesto hasta por dos meses.

Le hacía falta la recortada de puntas que se le hizo ayer á la ramazón que forma la glorieta á un lado del kiosko del Parque Central.

Servicio de la noche

Tentativa de homicidio.—A noche como á las ocho y media una detonación inesperada en el interior del Cuartel de Artillería puso en alarma la tropa y unos militares acudieron encontrando á un soldado con la cara herida por un lado, y que tenía en la mano un rifle y un pie descalzo con el que probablemente tiró del gatillo. Después de herido dijo á los allí presentes que su intención era la de matarse. El soldado en referencia se llama Nicolás Solís, y fue trasladado al Hospital á las 9.15 p. m. A la hora en que escribimos la actual noticia, no ha muerto.

COMPRO seis ú ocho mesas con plataforma de mármol, ojalá todas de un tamaño y de forma rectangular.

En el café de doña Urbana se me encuentra.

J. ABEL ARGUEDAS.

¿Ha visto Ud. los Famosos Calzados de amarrar, estilo americano que vende Artavia?
Y tan BARATOS como BUENOS

La Costarricense

ZAPATERIA

—DE—
Santos Pastor

Calzado á la medida, clavado y cosido
Puntualidad en las obras.
Excelente y escogido material y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería la numerosa clientela con que cuenta.
Al frente de esta Zapatería se encuentra el conocido y competente zapatero don Carlos Pastor.
Dirección: Calle 22 Norte, 75 varas al Norte del Parqucico del Teatro Nacional, frente á la Gobernación

Toda competencia

es estrella ante los precios de la

ZAPATERIA ITALIANA

de Antonio Carboni

Materiales frescos de toda clase, para zapatería, se reciben constantemente. Nada envejece en ese taller, pues la demanda de sus artículos es grande, y á precios vencedores.

Calzado á la medida y al gusto del cliente, se elabora como por encanto.

Esquina de la 4ª Avenida y Calle 18 Norte. — Cerca de la casa de Los Leones.



PLATERIA Y RELOJERIA

Vicente Palavicini

Avenida Central, Oeste, frente al Mercado y contigua á la botica de "La Violeta"

Con toda actividad y á completa satisfacción del cliente se hacen las obras.

Esta casa, tan antigua, es de las más acreditadas del país por su lema inalterable:

prontitud, esmero y honradez.

LOS ANARQUISTAS!

Ja... Ja... Ja...

Ríanse ustedes de ellos, y de la crisis, y de todas las miserias del mundo, acercándose al Taller mecánico de ELOY ROJAS,

EL YUNQUE

situado en la Calle Central, 100 varas al Sur del Parque Central.

Allí se componen y se venden cocinas de hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario RASPA-DULCE; composición de bicicletas y velocípedos; allí se hacen trabajos de torno, fundición de bronce, la mar, la mar de trabajos en los ramos de

ARMERIA

HERRERIA

HOJALATERIA

y FONTANERIA

En el ramo de Hojalatería los trabajos deben contratarse directamente con ELOY ROJAS, quien está dispuesto á complacer á todo el que lo ocupe.

AVISO

Todo el que comprare bienes de mi pertenencia ó de mis hijos menores, á mi hijo Luis Tenorio, los perderá, pues no tiene intervención en ellos de ninguna manera.

San Buenaventura de Cañas, setiembre de 1903

MANUELA PALMA v. de TENORIO

RAMON MORALES R.

SASTRE

Especialista en trajes de etiqueta.

Avenida Central, casa n° 37.—Frente v. de Lines.

Piedra Filosofal.

La Emulsión de Scott es un preparado que ha venido á llenar un gran vacío en la terapéutica moderna.

Por las cualidades del aceite y por su excelente emulsión supera á cuantos medicamentos similares se han preparado hasta hoy.

La prioridad de esta forma farmacéutica pertenece únicamente á Scott, y las demás emulsiones sólo son meras imitaciones sin que ninguna llegue á igualarla.

No hay reconstituyente alguno que obre como la

Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y de Sosa,

especialmente en los casos de tisis, bronquitis crónica, raquitismo, escrófula, ciertas formas de anemia y sobre todo en el asma crónica y estados consecutivos producidos por un exceso de trabajo físico y mental.

Obrando á manera de antiséptico arroja de la economía los micro-organismos que vician la sangre, contribuye á la formación de la hemoglobina, regenera los tejidos, y en una palabra, viene á ser la piedra filosofal de la medicación tónico-reconstituyente.

Exíjase la legítima que lleva la contraseña del hombre con el bacalao á cuevas.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.
De venta en las Droguerías y Farmacias.

Dinero al 10% tengo encargo de colocar sobre casas en esta ciudad. Se me encontrará en mi barbería frente al Carmen.

ELÍAS ARTAVIA S.

RESTAURANT "DELIA Y JULIA"

En la calle 16 Sur, frente á la Merced Nueva se ha establecido una casa de Cenas, donde se encuentra un servicio esmerado desde las 7 de la noche en adelante; con cenas especiales los viernes y sábado. Por muy bajo precio se admiten

—PENSIONISTAS—

Hay que visitar la casa para convencerse.

Delia Zeledón y Julia Robles.

TIP. DE JENARO VALVERDE.

EL CLUB

"MARIA ANTONIETA"

Este cultísimo centro de recreo, á donde se an dado cita la belleza, la hermosura y simpatía, ha vuelto á reanudar sus reuniones en el presente invierno. Allí se ven lucir las preciosas telas, allí se exhibe la habilidad y buen gusto

de nuestras modistas; allí en fin y sólo allí también, relucen con brillantes las "corrongas" rapitillas y elegantes botas que con tanta finura como delicadeza fabrica Santiago Sebatiño, aquel del Parque de Morazán, que tiene provisto su taller de un variado surtido de calzado, así para los jóvenes elegantes como para toda clase de caballeros y niños. — Sucursales en Cartago y Alajuela.

CAFE MOLIDO

de superior calidad,
de exquisito sabor, se vende en la
SUCURSAL DE PANADERÍA DE DON
FÉLIX PÉREZ, frente á La Bicicleta, lo mismo que PAN CALIENTE, á todas horas.

AL PUBLICO

Ya está abierto el taller de fotografía de

Mr. H. N. RUDD

Avenida Central

Contiguo al Banco Anglo

Las más hermosas vistas del país



Trabajo satisfactorio en fotografías

Tintorería Central

DE

Carlos Peralta hijo

Cuesta de Moras, casa contigua á los Baños de Matamoros

Se tiñen pañolones, rebozos, trajes de hombres etc. etc. Tintas finas, de patente. Esmero en las obras y exactitud en su despacho. Se satisface todo gusto, por delicado que éste sea. El que desee vestir elegantemente sin desembolsar gran cosa, que mande su traje viejo para que se lo arreglen en esta Tintorería.

Agencia General de Publicaciones

LIBRERÍA Y PAPELERÍA

DE

IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74. Apartado 170. San José, C. R.

Sírvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.

Encuétrase en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos.

Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo.

REALIZO

á PRECIOS DE SITUACIÓN los famosos pianos de la fábrica de R. Gors y Kallmann, de Berlín. Pueden verse en la mueblería del señor M. Luján con quien se entenderán los interesados.

ED. SCHAEEL.

San José, C. R., agosto 12 de 1903.

SIGLO XX

Agencia de Funerales y Circulación

Con doce años de práctica en este ramo y que no hay quien me haga competencia, ni en precio ni en dejar satisfechos á todos los que me ocupen, hago saber al público que las esquelas que se me encomienden las rotularé en la casa de los interesados para que me indiquen las personas que quieran invitar. Para la impresión tengo arreglo especial con el señor Alsina, y también con la Jardinería Artística costarricense para cualquier trabajo del ramo.

Dirección: de día, oficinas de La Prensa Libre y El Día y de noche, teléfono número 32 ó Sastrería anglo-americana, frente á la Inspección de Escuelas.

MANUEL A. POVEDA,

Adán García

Pasante de Abogado y Notario Público

Despacha: Calle del Palacio de Justicia 25 metros, Oeste del Parque Central.